#### ARTÍCULO ORIGINAL

# Perfil clínico y demográfico y factores de riesgo frente a la infección por *Clostridium difficile*

Carlos Carvajal<sup>1</sup>, Carlos Pacheco<sup>1</sup>, Fabián Jaimes<sup>1,2,3</sup>

- <sup>1</sup> Departamento de Cuidado Crítico, Hospital Pablo Tobón Uribe, Medellín, Colombia
- <sup>2</sup> Unidad de Investigaciones, Hospital Pablo Tobón Uribe, Medellín, Colombia
- <sup>3</sup> Departamento de Medicina Interna, Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia

**Introducción.** La enfermedad asociada a *Clostridium difficile* es la principal causa de diarrea infecciosa adquirida en el hospital; su creciente incidencia, las menores tasas de respuesta al tratamiento inicial y la mayor tasa de recaídas han incrementado la carga de la enfermedad.

**Objetivo.** Determinar las características clínicas de los pacientes hospitalizados con enfermedad asociada a *C. difficile*.

**Materiales y métodos.** Se hizo un estudio de casos anidado en una cohorte. Se revisaron las historias clínicas de pacientes con diarrea iniciada durante su hospitalización a quienes se les había practicado la prueba de detección de la toxina A-B de *C. difficile*, entre febrero de 2010 y febrero de 2012. Se definió como caso al paciente hospitalizado con diarrea y prueba de *Enzyme Linked Fluorescent Assay* (ELFA) positiva para la toxina y, como control, a aquel con resultado negativo para la toxina. Se recolectaron los datos demográficos y clínicos, así como la información sobre los factores asociados, la estancia hospitalaria, el tratamiento y las complicaciones.

**Resultados.** Durante el periodo de seguimiento se recolectaron datos de 123 pacientes, de los cuales 30 fueron positivos para la toxina. La edad media en la población de estudio fue de 49 años y el 60 % correspondía a hombres. Los síntomas predominantes fueron el dolor abdominal (35 %) y la fiebre (34 %). Las principales complicaciones fueron la alteración electrolítica y la sepsis grave asociada con disfunción renal. La mortalidad total fue de 13 % y los factores independientes asociados con la aparición de la infección fueron el uso de inhibidores de la bomba de protones y la cirugía gastrointestinal previa.

**Conclusiones.** El uso de inhibidores de la bomba de protonesy la cirugía gastrointestinal previa fueron factores asociados con la infección por *C. difficile*.

Palabras clave: Clostridium difficile; epidemiología; disentería; antibacterianos; factores de riesgo; infección hospitalaria.

doi: http://dx.doi.org/10.7705/biomedica.v37i1.2915

# Clinical and demographic profile and risk factors for Clostridium difficile infection

**Introduction:** Clostridium difficile infection is the leading cause of nosocomial infectious diarrhea. The increasing incidence added to a lower rate of response to the initial treatment and higher rates of relapse has generated a higher burden of the disease.

**Objective:** To determine the clinical characteristics of hospitalized patients with *C. difficile* infection.

**Materials and methods:** We made a nested case-cohort study. We reviewed medical records of the patients with nosocomial diarrhea for whom an assay for toxin A-B of *C. difficile* had been requested from February, 2010, to February, 2012. We defined case as a patient with diarrhea and a positive assay for the toxin, and control as those patients with a negative assay for the toxin. We collected data on demographic and clinical characteristics, risk factors, hospital length of stay, treatment, and complications.

**Results:** We collected data from 123 patients during the follow-up period, 30 of whom were positive for the toxin. Mean age in the study population was 49 years and 60% were men. The main symptoms were abdominal pain (35%) and fever (34%). The principal complications were electrolytic alteration and severe sepsis with secondary acute kidney injury. Mortality was 13% and independent factors associated to the appearance of the infection were the use of proton pump inhibitors and previous gastrointestinal tract surgery.

**Conclusions:** The use of proton pump inhibitors and previous gastrointestinal tract surgery were factors associated to *C. difficile* infection.

**Key words:** *Clostridium difficile*; epidemiology; dysentery; anti-bacterial agents; risk factors; cross infection. doi: http://dx.doi.org/10.7705/biomedica.v37i1.2915

#### Contribución de los autores:

Todos los autores participaron en igual medida en todos los aspectos del estudio y la redacción del manuscrito.

Clostridium difficile es un bacilo Gram positivo anaerobio, formador de esporas, que usualmente se propaga por vía fecal-oral. Hace cuatro décadas se determinó su papel como un agente etiológico de diarrea asociada al uso de antibióticos y de colitis pseudomembranosa (1). La enfermedad asociada a C. difficile es la principal causa de diarrea de origen infeccioso en los hospitales y es la causa de hasta 30 % de la diarrea asociada a antibióticos (2).

La frecuencia y la gravedad de la infección por *C. difficile* han aumentado en los últimos años, con una incidencia reportada en Canadá de 22,5 casos por 1.000 hospitalizaciones (3) y una mortalidad atribuible en Norteamérica que va desde 1,5 hasta 25 % (3-6). Sumado al incremento en los costos directos e indirectos de atención de la enfermedad (alcanzan hasta USD\$ 3,2 billones al año en Estados Unidos) (5), estas características han convertido la enfermedad en un problema de salud en los hospitales (6).

La enfermedad asociada a *C. difficile* se define como un cuadro de diarrea de inicio agudo y de causa no aparente en pacientes con presencia confirmada de *C. difficile* toxigénico o de su toxina (7). Los síntomas mas frecuentes son la diarrea, el dolor abdominal, la distensión abdominal y la fiebre. El espectro de la enfermedad es amplio y abarca desde los portadores asintomáticos hasta aquellos víctimas de episodios fulminantes asociados a colitis pseudomembranosa y megacolon tóxico.

Son múltiples los factores de riesgo, pero los más importantes son el uso previo de antibióticos (8,9) y la exposición al germen (7). Además, se han reconocido otros factores asociados, como la edad mayor de 65 años (8), el tiempo de hospitalización (10,11), la estancia previa en la unidad de cuidados intensivos (12), la gravedad de la condición de salud, la hipoalbuminemia (<2,5 g/dl) (11), el uso previo de quimioterapia, la manipulación del tubo digestivo (incluido el paso de sondas de nutrición) (13) y el uso de medicamentos que suprimen el ácido gástrico (bloqueadores de la histamina 2 o inhibidores de la bomba de protones) (12,14,15).

Correspondencia:

Carlos Carvajal, Departamento de Cuidado Crítico, Hospital Pablo Tobón Uribe, Calle 78B N° 69-240, Medellín, Colombia Teléfono: (574) 545 9000, extensiones 9592 y 8502; fax: (574) 445 9594

ccarvajal@hptu.org.co

Recibido: 06/07/15; aceptado: 25/05/16

Entre las complicaciones de la infección por *C. difficile* están la alteración electrolítica, el megacolon tóxico, la perforación intestinal con peritonitis y el choque séptico, las cuales pueden llevar a la muerte (14).

Después del reconocimiento de la enfermedad y de determinar la presencia de complicaciones, el tratamiento de primera línea se basa en la administración de metronidazol o vancomicina, según la gravedad del cuadro clínico (16,17).

En el 2011, se llevó a cabo en Colombia un estudio sobre los factores de riesgo de la enfermedad, con 22 casos y 44 controles (12), en cuyo desarrollo se plantearon algunos inconvenientes en torno a la sensibilidad de la prueba diagnóstica utilizada. El Hospital Pablo Tobón Uribe cuenta desde febrero de 2010 con una prueba inmunológica de alto rendimiento para la detección de la toxina, con la cual se incrementa la exactitud del diagnóstico. En este contexto, el objetivo del presente estudio fue caracterizar clínicamente los casos de enfermedad asociada a *C. difficile* en ese hospital de referencia y determinar los principales factores de riesgo asociados con su aparición.

## Materiales y métodos

## Lugar del estudio

El Hospital Pablo Tobón Uribe es un hospital de tercer nivel, de 365 camas, ubicado en Medellín, Colombia. Tiene dos unidades mixtas de cuidados intensivos con 37 camas y una unidad de cuidados especiales con 20 camas.

## Diseño del estudio

Se hizo un estudio de casos anidado en una cohorte establecida con base en la simultaneidad del momento de inicio de la infección y el periodo transcurrido hasta su desenlace. En dicha cohorte se estableció, mediante muestreo aleatorio, un subgrupo de pacientes que cumplían con los criterios establecidos para el caso y otro de control, representativo de todos los individuos que no presentaron el desenlace. Para una adecuada estimación del efecto de los factores potencialmente asociados con el desenlace, se complementaron los casos del estudio con aquellos que no quedaron incluidos en el subgrupo inicial. Aunque parezca que los casos están excesivamente representados con respecto a la cohorte original, si el tamaño del subgrupo es, al menos, de 15 % de dicha cohorte, no se considera necesaria una ponderación en el muestreo y las medidas de asociación estimadas no se ven afectadas por el sesgo debido a la selección completamente aleatoria de los controles (18).

## Población de la cohorte

Se incluyeron pacientes con diarrea adquirida en el hospital a quienes se les había hecho la prueba para la toxina A-B de *C. difficile* entre febrero de 2010 y febrero de 2012. Solo se incluyó una prueba por paciente. Se excluyeron aquellos pacientes con muestras tomadas en consulta ambulatoria o que hubieran estado hospitalizados en otra institución.

#### Definición de caso

Se consideraron casos los pacientes con diarrea (al menos, tres deposiciones líquidas en un periodo de 24 horas) y resultado positivo en la prueba para la toxina (*Enzyme Linked Fluorescent Assay*, ELFA) realizada en un equipo miniVIDAS® Biomeriuex.

#### Definición de controles

Se consideraron controles los pacientes con diarrea (al menos, tres deposiciones líquidas en un periodo de 24 horas) y prueba negativa en el subgrupo (15 %), seleccionados al azar del total de individuos a quienes se les había ordenado la prueba. Los pacientes con resultado positivo en la prueba ELFA y sin diarrea no fueron incluidos en la cohorte.

## Recolección de los datos

Dos investigadores revisaron las historias clínicas de forma independiente y recolectaron las variables en un formato diseñado previamente.

#### **Variables**

Se recolectó información sobre la edad, el sexo, el centro de salud en el que se había hecho el diagnóstico, el diagnóstico de ingreso a la institución, el índice de gravedad (APACHE II) (19), la exposición a antibióticos en los 90 días previos al diagnóstico (cefalosporinas, penicilinas, carbapenemas, aminoglucósidos, quinolonas, lincosaminas o macrólidos), la exposición y el tiempo de uso de bloqueadores de la histamina 2 hasta el momento del diagnóstico, la exposición y el tiempo de uso de los inhibidores de la bomba de protones hasta el momento del diagnóstico, el tiempo de hospitalización hasta el momento del diagnóstico, la quimioterapia para cáncer en los 90 días previos al diagnóstico, la cirugía gastrointestinal y el uso de sondas para nutrición durante la hospitalización, los valores de albúmina en sangre antes del diagnóstico, las manifestaciones clínicas (dolor abdominal, distensión abdominal), la temperatura,

los valores de proteína C reactiva y del leucograma, el resultado del examen coprológico, el tipo de tratamiento (vancomicina oral, metronidazol intravenoso, metronidazol oral, combinado), las complicaciones (alteración en los niveles de sodio, potasio o magnesio que requirieran corrección por parte del médico tratante, megacolon tóxico definido con base en el diagnóstico del médico tratante, perforación intestinal, falla renal aguda), el tiempo de estancia en la unidad de cuidados intensivos, el tiempo de estancia en el hospital y el estado en el momento del egreso.

#### Análisis de los datos

Se emplearon métodos de estadística descriptiva básica según el tipo de variable: medias con desviación estándar (DE) y medianas con rangos intercuartílicos (RIC); análisis de asociación mediante regresión logística con variables candidatas, las cuales se seleccionaron según su relevancia de acuerdo con reportes previos en la literatura científica y la frecuencia en la población de estudio: uso previo de antibióticos, de bloqueadores de histamina, de inhibidores de la bomba de protones, quimioterapia reciente, cirugía gastrointestinal o uso de sonda para nutrición durante la hospitalización.

No se hizo ninguna clase de ajuste o ponderación por la representación excesiva de los casos, se verificó el supuesto de ausencia de colinealidad mediante el factor de inflación de la varianza y no se consideraron términos de interacción en el modelo. Todos los análisis se hicieron con el programa Stata/IC 12.1 (Stata Co., College Station, TX, USA) y los resultados se presentan como riesgos relativos indirectos (*odds ratio*, OR) con su respectivo intervalo de confianza de 95 %.

#### Consideraciones éticas

El protocolo fue aprobado por el Comité Institucional de Investigación del Hospital Pablo Tobón Uribe.

## Resultados

Durante el periodo de estudio se solicitaron 963 pruebas de toxina A-B para *C. difficile*, 147 para pacientes ambulatorios y 84 para pacientes de otras instituciones. De la cohorte restante (n=732) se seleccionó aleatoriamente un subgrupo de 110 pacientes (15 %), de los cuales 17 (15 %) fueron casos de infección confirmada con prueba positiva para la toxina. En la cohorte completa se encontraron 13 casos adicionales de infección por *C. difficile* confirmada por la prueba para la toxina, con lo cual la población final de estudio fue de 30 casos y 93 controles.

La edad media fue de 49 años (0 a 98 años) y 51 % (n=63) correspondió a pacientes de sexo masculino. El 73 % (n=90) de los pacientes había recibido antibióticos en los 90 días previos a la aparición de la diarrea, 48 % (n=59) recibió medidas de profilaxis para úlceras de estrés gástricas con ranitidina v. 49 % (n=60), con omeprazol. Veintiún pacientes (17 %) habían recibido quimioterapia en los tres meses anteriores al cuadro de diarrea. el 13 % (n=16) habían sido sometidos a cirugía gastrointestinal y en 41 % (n=50) se había empleado sonda nasogástrica antes del episodio infeccioso. El puntaje medio en el APACHE II fue de 13,5 (desviación estándar, DE=6,5), aunque en 31 pacientes (25 %) este no se pudo calcular debido a la ausencia de datos. En el cuadro 1 se muestran estas variables en los casos y los controles.

Los síntomas predominantes en la población de estudio fue el dolor abdominal (n=43, 35 %), seguido de la distensión abdominal (n=27, 22 %). La fiebre, el dolor abdominal y la distensión abdominal fueron más frecuentes en los casos de enfermedad asociada a *C. difficile* (cuadro 2). En todos los pacientes estudiados el valor medio de leucocitos fue de 10.907 células/mm³ (DE=8,402), el de la proteína C reactiva fue de 10 mg/dl, con un rango de 0 a 42 (DE=10) y el de albúmina fue de 2,8 g/dl (SD=0,75). La mediana de estancia hospitalaria fue de 25 días (RIC=13-50), 34 pacientes (28 %) fueron atendidos en la unidad de cuidados intensivos y la mediana de estancia en dicho servicio fue de 20 días (RIC=12-26).

Los valores de estas variables en casos y controles se presentan en el cuadro 3 y, en el cuadro 4, los principales resultados del examen coprológico en la población de estudio. La presencia de moco fue más frecuente en los casos de enfermedad asociada a *C. difficile*. Aunque en el examen coprológico de pacientes con enfermedad asociada a *C. difficile* fue más frecuente la presencia de abundantes hematíes y leucocitos, dicho hallazgo no es indicativo de la enfermedad.

De los 30 casos con resultado positivo en la prueba de toxina para *C. difficile*, cinco tuvieron, además, resultados compatibles con colitis pseudomembranosa en la colonoscopia y tres en la histopatología de colon.

De los 30 casos confirmados, 12 (40 %) presentaron alguna alteración electrolítica, seis (20 %), falla renal aguda, ocho (27 %), sepsis grave, cuatro (13 %), choque séptico y cuatro pacientes (13 %) fallecieron en el hospital. Se presentó un caso de

**Cuadro 1.** Caracterización de la población de estudio (casos y controles), Hospital Pablo Tobón Uribe, 2010-2012\*

Variable	Casos (N=30) n (%)	Controles (N=93) n (%)
Edad en años	49,2 (27,3)	45,8 (26,7)
Puntaje APACHE II	12,7 (6,7)	13,7 (6,4)
Sexo masculino	18 (60)	45 (48,4)
Exposición a antibióticos	22 (73)	68 (73)
Exposición a ranitidina	13 (43)	46 (49)
Exposición a omeprazol	22 (73)	38 (41)
Exposición a quimioterapia	6 (20)	15 (16)
Cirugía gastrointestinal	5 (17)	11 (12)
Sonda gastrointestinal	9 (30)	41 (44)

\*Las variables nominales se presentan como número absoluto (porcentaje) y, las variables continuas, como promedio (desviación estándar). La puntuación del APACHE II solo se determinó en 19 casos y 73 controles.

**Cuadro 2.** Principales hallazgos clínicos en casos y controles, Hospital Pablo Tobón Uribe, 2010-2012

Hallazgo clínico	Casos (N=30) n (%)	Controles (N=93) n (%)
Dolor abdominal Distensión abdominal Fiebre* Leucocitosis** Trombocitopenia***	15 (50) 11 (37) 13 (43) 14 (47) 7 (23)	28 (30) 16 (17) 29 (31) 44 (47) 22 (24)

\*Fiebre: >38,3 °C; \*\*Leucocitosis: >12.000/mm³; \*\*\*Trombocitopenia: <150.000/mm³

**Cuadro 3.** Resultados de los exámenes de laboratorio y evolución clínica de casos y controles, Hospital Pablo Tobón Uribe, 2010-2012\*

Variable	Casos (N=30)	Controles (N=93)
Leucocitos (células/mm³)	11.886 (9,453)**	10.591 (8.064)**
Proteína C reactiva (mg/dl)	12,8 (11,6)**	10,1 (9,4)**
Albúmina (g/dl)	3,06 (0,69)**	2,78 (0,76)**
Tiempo de estancia hospitalaria en días	18 (13-36)*	28 (13-51)*
Necesidad de ingreso a la unidad de cuidados intensivos	5 (17 %)	29 (31 %)
Días de estancia en la unidad de cuidados intensivos	74 (22-80)*	17 (11-26)*

Las variables se presentan como promedio (%), \*\*: desviación estándar y \*: mediana (percentil 25 % - percentil 75 %). La necesidad de ingreso en la unidad de cuidados intensivos se expresó en números absolutos y porcentaje de los casos y los controles.

megacolon tóxico y no hubo casos de perforación intestinal. Entre los controles, la mortalidad hospitalaria fue de 11 % (n=10).

Los tratamientos administrados a los casos incluyeron metronidazol oral a 16 pacientes (53 %), vancomicina oral a cinco (17 %), vancomicina y Biomédica 2017;37:53-61 Infección por Clostridium difficile

metronidazol oral a cuatro (13 %), metronidazol intravenoso a tres (10 %), y vancomicina y metronidazol intravenosos a dos (7 %). En todos los pacientes (n=30) hubo remisión del cuadro clínico, definida esta como desaparición de la diarrea.

En el cuadro 5 se muestran los factores asociados con la infección por *C. difficile*.

#### Discusión

En este estudio la enfermedad asociada a *C. difficile* fue una causa frecuente de diarrea adquirida en el hospital (15 %) y afectó a diversos grupos de población, especialmente, adultos entre los 50 y los 70 años de edad, con un ligero predominio del sexo masculino. El uso previo de inhibidores de la bomba de protones, así como el antecedente de cirugía gastrointestinal, se asociaron con la aparición de la enfermedad.

El aporte primordial del trabajo de investigación fue la caracterización de un grupo de pacientes hospitalizados con diagnóstico de enfermedad asociada a *C. difficile* y la asociación en ellos de dos factores de riesgo (uso de inhibidores de la bomba de protones y cirugía gastrointestinal previa) y la aparición de la enfermedad. Dichos resultados pueden facilitar a los médicos algunos criterios adicionales para el diagnóstico de esta enfermedad, así como para iniciar oportunamente el tratamiento antibiótico y disminuir la aparición de algunas complicaciones.

La enfermedad asociada a *C. difficile* es la principal causa de diarrea adquirida en hospitales en el mundo entero y está asociada con altas tasas de morbilidad y mortalidad (5). Se encontró una prevalencia de la enfermedad de 15 %, muy similar a la encontrada por otros autores, la cual oscila entre 5 y 20 % (4,6,13,20).

La enfermedad asociada a *C. difficile* no ha sido claramente caracterizada a nivel local y, dadas las particularidades epidemiológicas, genéticas y microbiológicas de nuestro entorno, es válido considerar la posibilidad de un comportamiento biológico diferente al de otras latitudes.

En este orden de ideas, en una revisión bibliográfica hasta el 2009 de datos provenientes de Latinoamérica, Camacho-Ortiz, et al. (21), no encontraron datos procedentes de Colombia. No obstante, dos años después (2011), Becerra, et al., publicaron un estudio de casos y controles centrado en los factores de riesgo asociados a la infección por *C. difficile* (12) y encontraron

**Cuadro 4.** Resultados del examen coprológico en pacientes sometidos a la prueba de detección de la toxina para *C. difficile,* Hospital Pablo Tobón Uribe, 2010-2012

Variables	Casos (N=30) n (%)	Controles (N=84)* n (%)
Moco en materia fecal Hematíes	20 (67)	42 (50)
Escasos	5 (17)	12 (14)
Cantidad moderada	1 (3)	4 (5)
Abundantes	2 (7)	1 (1)
No se observaron	22 (73)	67 (80)
Leucocitos		
0-5	2 (7)	18 (21)
>5	16 (53)	21 (25)
No se observaron	12 (40)	45 (54)

<sup>\*</sup> Para nueve pacientes no se solicitó hacer examen coprológico.

Cuadro 5. Factores relacionados con la infección por C. difficile, Hospital Pablo Tobón Uribe, 2010-2012

Variables	Análisis univariable	Análisis multivariable	
	Odds ratio (IC <sub>95%</sub> )	Odds ratio (IC <sub>95%</sub> )	
Uso de bloqueadores de histamina	0,76 (0,33-1,72)	1,1 (0,4 - 3,81)	
Uso de inhibidores de la bomba de protones	4 (1,6 -9,87)	5,84 (2 -16,8)	
Exposición previa a antibióticos	1,03 (0,38-2,61)	1,22 (0,6 - 3,6)	
Quimioterapia previa	1,4 (0,42-3,7)	0,91 (0,49- 3,21)	
Cirugía gastrointestinal previa	1,51 (0,49-4,9)	4,5 (1,04-20,6)	
Uso de sondas de nutrición entérica	0,51 (0,21-1,3)	0,36 (0,09- 0,84)	

una asociación significativa con la edad mayor de 65 años (OR=3,4; IC $_{95\%}$  1,1-10,1), la estancia en la unidad de cuidados intensivos (OR=4,0; IC $_{95\%}$  1,3-12,2) y el uso de inhibidores de la bomba de protones (OR=5,15; IC $_{95\%}$  1,6-15,9). A pesar de los datos encontrados por estos investigadores, la muestra solo incluía 22 casos y 44 controles, y se plantearon reparos sobre la sensibilidad de la prueba diagnóstica utilizada para la detección de la toxina.

Al igual que en esta investigación, diversos estudios (3,4,16,22,23) han documentado que esta enfermedad afecta a todos los grupos poblacionales sin distinción de edad ni de sexo, aunque parece presentarse con mayor frecuencia en los adultos mayores de 65 años, en quienes, además, es más agresiva (3,12,22,24).

El diagnóstico de la enfermedad se hace con base en la presencia de síntomas como diarrea, fiebre, dolor y distensión abdominal (1,25). Si bien la diarrea es el síntoma característico, hasta el 20 % de los pacientes puede presentar estreñimiento o deposiciones normales (17). En la institución donde se hizo la investigación, solo se solicita la prueba de detección de *C. difficile* para los pacientes que presentan diarrea, razón por la cual, el 100 % de los incluidos tenían este síntoma. El 57 % de ellos presentaron otros síntomas gastrointestinales, como distensión o dolor abdominal, la mitad tuvieron leucocitosis y solo el 34 % tuvo fiebre. En el trabajo realizado por Becerra, *et al.* (12), la fiebre y la diarrea mucosa se relacionaron claramente con la enfermedad asociada a *C. difficile*, y el dolor abdominal mostró apenas una tendencia a la asociación.

En cuanto a la estancia hospitalaria, los pacientes con enfermedad asociada a C. difficile estuvieron el doble de tiempo en el hospital, en comparación con los pacientes sin la enfermedad (92 Vs. 45 días). Pese a esto, la estancia en la sala general fue menor en los pacientes con enfermedad asociada a C. difficile, y fue la estancia en la unidad de cuidados intensivos (cuatro veces más prolongada en los pacientes con enfermedad asociada a C. difficile), la que incidió en el aumento en los días de hospitalización. Este hallazgo no se pudo explicar. Infortunadamente, debido en parte a las características del estudio, no se consiguió establecer la relación entre el tiempo previo a la hospitalización y el desarrollo de la enfermedad asociada a C. difficile, un dato que hubiera podido dar luces sobre otro factor asociado con la presencia de esta enfermedad.

Se encontró una mortalidad similar en ambos grupos de pacientes (11 % Vs. 13 %; n=4). La mortalidad estuvo por encima del 4 % encontrado en Latinoamérica (21), pero por debajo de lo encontrado por Micek, et al., (25 %) en Estados Unidos en una muestra de pacientes con respiración mecánica asistida (26). Kyne, et al., registraron una mortalidad similar (12 %) en Irlanda (22), hallazgo que respondería a la gravedad de los pacientes en la cohorte, cuya puntuación media en el APACHE II fue de 12,7; 20 % de ellos tenía cáncer y 25% eran adultos mayores. Además, un alto porcentaje (73 %) de los pacientes había recibido antibióticos antes de la aparición de la diarrea. En una población de pacientes hospitalizados en la unidad de cuidados intensivos, Marcon, et al. (27), encontraron una asociación entre el uso de antibióticos (principalmente ceftriaxona) y la aparición de la diarrea (OR=13; IC<sub>9596</sub> 1,95-552,38). Sin embargo, al igual que en este trabajo, algunos

autores (9,12) no han hallado asociación entre el uso de antibióticos y el desarrollo de enfermedad asociada con *C. difficile*, lo cual probablemente se relacione con la definición de caso (paciente con diarrea) y la marcada asociación entre el uso de antibióticos y la diarrea de diversos orígenes adquirida en el hospital. Por otro lado, este dato, opuesto a lo reportado en otros estudios, puede ser el resultado del reducido número de pacientes.

Después del análisis ajustado, se determinaron como factores de riesgo para la infección los antecedentes de uso de inhibidores de la bomba de protones y la cirugía gastrointestinal previa. El uso de sondas para la nutrición entérica se comporta como un factor protector. El uso previo de antibióticos y el uso de bloqueadores de histamina no se asociaron con la infección por *C. difficile*.

El uso de inhibidores de la bomba de protones se ha descrito como un factor de riesgo para la infección por C. difficile (9,12,15,28). Las posibles explicaciones se derivan de la supresión del ácido gástrico que actúa como neutralizador de la toxina y disminuye la carga de agentes patógenos que ingresan al tubo digestivo. A pesar de esto, la espora de C. difficile es relativamente estable frente al ácido gástrico, por lo que la explicación fisiopatológica para la asociación entre el uso de supresores de ácido y la infección por C. difficile no es del todo clara. Como factores que también pueden predisponer a esta infección, se han postulado la alteración de la flora intestinal, el efecto directo del germen sobre la actividad de los leucocitos (29,30), y la disminución en la expresión de genes con importantes funciones en la integridad del colonocito y en la sensibilidad a la toxina (31). En un metaanálisis en el cual se incluyeron 288.620 pacientes, Janarthanan, et al. (15), encontraron una asociación entre el uso de inhibidores de la bomba de protones y la infección por C. difficile, con un riesgo relativo de 1,65 (IC oso 1,41-1,93). De la misma forma, Becerra, et al., en Colombia y Leonard en un metaanálisis (12,28) encontraron la misma asociación.

El otro factor de riesgo encontrado para la enfermedad asociada con *C. difficile* fue la cirugía gastrointestinal previa. En un análisis extenso para estimar el impacto de la enfermedad en pacientes sometidos a cirugía en Estados Unidos, Zerey, et al. (32), encontraron que la incidencia de *C. difficile* fue 2,7 veces más alta en los pacientes que fueron operados de emergencia. Además, hallaron que la colectomía (OR=2,77; IC<sub>95%</sub> 2,65-2,89), la resección de intestino delgado (OR=2,40;

Biomédica 2017;37:53-61 Infección por Clostridium difficile

 $IC_{95\%}$  2,26-2,54) y la resección gástrica (OR=2,26;  $IC_{95\%}$  2,03-2,52) representaban un mayor riesgo de adquirir la enfermedad. Los autores plantearon que, al ser el intestino un reservorio para muchos agentes patógenos que se adquieren en hospitales, su manipulación, sumada a la alteración de las defensas normales por otros factores, puede explicar la relación entre la cirugía gastrointestinal y la aparición de la enfermedad asociada con C. difficile. Pese a esta explicación, dicha relación no ha sido dilucidada del todo.

Contrario a lo hallado en la literatura científica (13,33), el uso de sondas de nutrición entérica se comportó como un factor protector en este estudio. Bliss, et al. (13), encontraron que su uso, especialmente de sondas colocadas más allá del píloro, se relacionaba con un mayor riesgo de enfermedad asociada a C. difficile (20 % Vs. 8 %). Algunas explicaciones de estos hallazgos serían el uso limitado de fórmulas elementales, las cuales se han relacionado con la infección por este germen debido a la alteración de la flora intestinal del colon (34,35), y el poco uso de sondas en el yeyuno para nutrición entérica, las cuales se han relacionado más con la infección por este microorganismo (13). Infortunadamente, no se pudieron recopilar datos sobre el tipo de sonda utilizada para la nutrición de los pacientes.

Los 30 pacientes con diagnóstico de infección por C. difficile recibieron tratamiento antibiótico con metronidazol o vancomicina. En una muestra de pacientes con enfermedad asociada a C. difficile hospitalizados en la unidad de cuidados intensivos. Micek, et al. (26), encontraron que el 94 % de ellos había sido tratado con metronidazol, el 48 %, con vancomicina oral y, cerca del 50 %, con una combinación de vancomicina y metronidazol. En el presente estudio, independientemente del tipo de tratamiento, hubo una mejoría del cuadro clínico definida como resolución del cuadro de diarrea. Infortunadamente, no se pudo establecer la tasa de recaídas de la enfermedad. La recomendación general, dada la similar reacción clínica a los dos tratamientos (36,37), es tratar las formas leves a moderadas de la enfermedad con metronidazol y dejar la vancomicina para las formas graves, pues ha habido un incremento en la proporción de pacientes que no mejoran con metronidazol y que tienen mayor porcentaje de recaídas (16,17). Vale la pena anotar que en Colombia, al igual que en gran parte de América Latina, la presentación más accesible de la vancomicina es la solución inyectable (21). En el presente estudio,

los pacientes recibieron la solución inyectable de vancomicina por vía oral, con éxito en todos ellos y sin que se registraran reacciones adversas.

El estudio tuvo varias limitaciones que deben tenerse en cuenta. Primero, su ubicación en un solo centro de atención que, además, es un hospital universitario, no permite la generalización de los resultados. Segundo, a pesar de contar con una prueba inmunológica de alto rendimiento para la detección de la toxina, de sensibilidad cercana al 80 % (38), el método utilizado no es el más sensible, lo cual no permite descartar con certeza que algunos de los controles correspondieran realmente a casos. Pese a ello, los métodos diagnósticos empleados en el mundo (9) y en Latinoamérica (21) están restringidos, en general, a la detección de toxinas y son principalmente ensayos enzimáticos (toxinas A o AB); en pocas ocasiones se recurre a métodos de cultivo celular para determinar los cambios citopáticos (39,40) o a pruebas de reacción en cadena de la polimerasa. Tercero, el tamaño de la muestra no tuvo poder suficiente para detectar factores de riesgo con una menor magnitud de asociación con el resultado o con una aparición infrecuente en la población de estudio. Por último, es necesario tener en cuenta que la selección de los controles se hizo entre pacientes con diarrea de origen hospitalario y sospecha de infección por C. difficile, pero con resultado negativo en la prueba para la toxina. Estos controles podrían no representar realmente a toda la población en riesgo de adquirir la infección.

En conclusión, la infección por *C. difficile* está presente en una proporción significativa de pacientes adultos con cuadros de diarrea adquirida en el hospital. El uso de inhibidores de la bomba de protones y la cirugía gastrointestinal previa se relacionaron con la enfermedad asociada a *C. difficile*, en tanto que el uso de sondas para la nutrición entérica se comportó como un factor protector.

## Conflicto de intereses

Los autores declaran no haber tenido ningún conflicto de intereses.

## **Financiación**

Para el desarrollo de esta investigación no se contó con ninguna fuente de financiación.

### Referencias

 Bartlett JG, Chang TW, Gurwith M, Gorbach SL, Onderdonk AB. Antibiotic-associated pseudomembranous colitis due to toxin-producing clostridia. N Engl J Med. 1978;298:531-4. http://dx.doi.org/10.1056/NEJM197803092981003

- Bartlett JG. Antibiotic-associated diarrhea. N Engl J Med. 2002;346:334-9. http://dx.doi.org/10.1056/NEJMcp011603
- Loo VG, Poirier L, Miller MA, Oughton M, Libman MD, Michaud S, et al. A predominantly clonal multi-institutional outbreak of Clostridium difficile-associated diarrhea with high morbidity and mortality. N Engl J Med. 2005;353:2442-9. http://dx.doi.org/10.1056/NEJMoa051639
- Miller MA, Hyland M, Ofner-Agostini M, Gourdeau M, Ishak M. Morbidity, mortality, and healthcare burden of nosocomial *Clostridium difficile*-associated diarrhea in Canadian hospitals. Infect Control Hosp Epidemiol. 2002;23: 137-40. http://dx.doi.org/10.1086/502023
- O'Brien JA, Lahue BJ, Caro JJ, Davidson DM. The emerging infectious challenge of Clostridium difficile-associated disease in Massachusetts hospitals: Clinical and economic consequences. Infect Control Hosp Epidemiol. 2007;28: 1219-27. http://dx.doi.org/10.1017/S0195941700026072
- Kyne L, Hamel MB, Polavaram R, Kelly CP. Health care costs and mortality associated with nosocomial diarrhea due to Clostridium difficile. Clin Infect Dis. 2002;34:346-53. http://dx.doi.org/10.1086/338260
- Surawicz CM, Brandt LJ, Binion DG, Ananthakrishnan AN, Curry SR, Gilligan PH, et al. Guidelines for diagnosis, treatment, and prevention of Clostridium difficile infections. Am J Gastroenterol. 2013;108:478-98. http://dx.doi.org/10. 1038/ajg.2013.4
- Olson MM, Shanholtzer CJ, Lee JT Jr. Gerding DN. Ten years of prospective Clostridium difficile-associated disease surveillance and treatment at the Minneapolis VA Medical Center, 1982-1991. Infect Control Hosp Epidemiol. 1994;15:371-81.
- Kwok CS, Arthur AK, Anibueze CI, Singh S, Cavallazzi R, Loke YK. Risk of Clostridium difficile infection with acid suppressing drugs and antibiotics: Meta-analysis. Am J Gastroenterol. 2012;107:1011-9. http://dx.doi.org/10.1038/ ajg.2012.108
- McFarland LV, Mulligan ME, Kwok RY, Stamm WE. Nosocomial acquisition of Clostridium difficile infection. N Engl J Med.1989;320:204-10. http://dx.doi.org/10.1056/ NEJM198901263200402
- Al-Tureihi FI, Hassoun A, Wolf-Klein G, Isenberg H. Albumin, length of stay, and proton pump inhibitors: Key factors in Clostridium difficile-associated disease in nursing home patients. J Am Med Dir Assoc. 2005;6:105-8. http://dx. doi.org/10.1016/j.jamda.2005.01.003
- Becerra MG, Ospina S, Atehortúa SL, Berbesi DY. Factores de riesgo para la infección por Clostridium difficile. Infectio. 2011;15:220-6.
- Bliss DZ, Johnson S, Savik K, Clabots CR, Willard K, Gerding DN. Acquisition of Clostridium difficile and Clostridium difficile-associated diarrhea in hospitalized patients receiving tube feeding. Ann Intern Med. 1998; 129:1012-9. http://dx.doi.org/10.7326/0003-4819-129-12-199812150-00004
- 14. Cohen SH, Gerding DN, Johnson S, Kelly CP, Loo VG, McDonald LC, et al. Clinical practice guidelines for Clostridium difficile infection in adults: 2010 update by the Society for Healthcare Epidemiology of America (SHEA) and the Infectious Diseases Society of America (IDSA). Infect Control Hosp Epidemiol. 2010;31:431-55. http://dx.doi.org/10.1086/651706

- Janarthanan S, Ditah I, Adler DG, Ehrinpreis MN. Clostridium difficile-associated diarrhea and proton pump inhibitor therapy: A meta-analysis. Am J Gastroenterol. 2012;107:1001-10. http://dx.doi.org/10.1038/ajg.2012.179
- Pepin J, Alary ME, Valiquette L, Raiche E, Ruel J, Fulop K, et al. Increasing risk of relapse after treatment of Clostridium difficile colitis in Quebec, Canada. Clin Infect Dis. 2005;40:1591-7. http://dx.doi.org/10.1086/430315
- Musher DM, Aslam S, Logan N, Nallacheru S, Bhaila I, Borchert F, et al. Relatively poor outcome after treatment of Clostridium difficile colitis with metronidazole. Clin Infect Dis. 2005;40:1586-90. http://dx.doi.org/10.1086/430311
- Kulathinal S, Karvanen J, Saarela O, Kuulasmaa K. Casecohort design in practice - experiences from the MORGAM Project. Epidemiol Perspect Innov. 2007;4:15. http://dx.doi. org/10.1186/1742-5573-4-15
- Knaus WA, Wagner DP, Draper EA, Zimmerman JE, Bergner M, Bastos PG, et al. The APACHE III prognostic system. Risk prediction of hospital mortality for critically ill hospitalized adults. Chest. 1991;100:1619-36.
- Álvarez-Lerma F, Palomar M, Villasboa A, Amador J, Almirall J, Posada MP, et al. Epidemiological study of Clostridium difficile infection in critical patients admitted to the Intensive Care Unit. Med Intensiva. 2014;38:558-66. http://dx.doi.org/10.1016/j.medin.2013.11.007
- Camacho-Ortiz A, Ponce-de-León A, Sifuentes-Osornio
   J. Enfermedad asociada a Clostridium difficile en América Latina. Gac Méd Méx. 2009;145:223-9.
- Kyne L, Merry C, O'Connell B, Kelly A, Keane C, O'Neill D. Factors associated with prolonged symptoms and severe disease due to Clostridium difficile. Age Ageing. 1999;28:107-13. http://dx.doi.org/10.1093/ageing/28.2.107
- Turco R, Martinelli M, Miele E, Roscetto E, Del Pezzo M, Greco L, et al. Proton pump inhibitors as a risk factor for paediatric Clostridium difficile infection. Aliment Pharmacol Ther. 2010;31:754-9. http://dx.doi.org/10.1111/j.1365-2036. 2009.04229.x
- 24. Karlstrom O, Fryklund B, Tullus K, Burman LG. A prospective nationwide study of Clostridium difficile-associated diarrhea in Sweden. The Swedish C. difficile Study Group. Clin Infect Dis. 1998;26:141-5. http://dx.doi.org/10.1086/516277
- Kelly CP, Pothoulakis C, LaMont JT. Clostridium difficile colitis. N Engl J Med. 1994;330:257-62. http://dx.doi.org/10. 1056/NEJM199401273300406
- Micek ST, Schramm G, Morrow L, Frazee E, Personett H, Doherty JA, et al. Clostridium difficile infection: A multicenter study of epidemiology and outcomes in mechanically ventilated patients. Crit Care Med. 2013;41:1968-75. http:// dx.doi.org/10.1097/CCM.0b013e31828a40d5.
- Marcon AP, Gamba MA, Vianna LA. Nosocomial diarrhea in the intensive care unit. Braz J Infect Dis. 2006;10:384-9. http://dx.doi.org/10.1590/S1413-86702006000600005
- Leonard J, Marshall JK, Moayyedi P. Systematic review of the risk of enteric infection in patients taking acid suppression. Am J Gastroenterol. 2007;102:2047-56. http:// dx.doi.org/10.1111/j.1572-0241.2007.01275.x

Biomédica 2017;37:53-61 Infección por Clostridium difficile

 Zedtwitz-Liebenstein K, Wenisch C, Patruta S, Parschalk B, Daxbock F, Graninger W. Omeprazole treatment diminishes intra- and extracellular neutrophil reactive oxygen production and bactericidal activity. Crit Care Med. 2002;30:1118-22.

- Agastya G, West BC, Callahan JM. Omeprazole inhibits phagocytosis and acidification of phagolysosomes of normal human neutrophils in vitro. Immunopharmacol Immunotoxicol. 2000;22:357-72. http://dx.doi.org/10.3109/ 08923970009016425
- Hegarty JP, Sangster W, Harris LR 3rd, Stewart DB.
   Proton pump inhibitors induce changes in colonocyte gene expression that may affect Clostridium difficile infection.
   Surgery. 2014;156:972-8. http://dx.doi.org/10.1016/j.surg. 2014.06.074
- Zerey M, Paton BL, Lincourt AE, Gersin KS, Kercher KW, Heniford BT. The burden of Clostridium difficile in surgical patients in the United States. Surg Infect (Larchmt). 2007;8:557-66. http://dx.doi.org/10.1089/sur.2006.062
- 33. Wijarnpreecha K, Sornprom S, Thongprayoon C, Phatharacharukul P, Cheungpasitporn W, Nakkala K. The risk of Clostridium difficile associated diarrhea in nasogastric tube insertion: A systematic review and meta-analysis. Dig Liver Dis.2016;48:468-72. http://dx.doi.org/10.1016/j.dld.2016.01.012
- 34. **lizuka M, Itou H, Konno S, Chihara J, Tobita M, Oyamada H, et al.** Elemental diet modulates the growth of *Clostridium difficile* in the gut flora. Aliment Pharmacol Ther. 2004;20(Suppl.1):151-7.

- 35. May T, Mackie RI, Fahey GC Jr, Cremin JC, Garleb KA. Effect of fiber source on short-chain fatty acid production and on the growth and toxin production by *Clostridium difficile*. Scand J Gastroenterol. 1994;29:916-22.
- Teasley DG, Gerding DN, Olson MM, Peterson LR, Gebhard RL, Schwartz MJ, et al. Prospective randomised trial of metronidazole versus vancomycin for Clostridium difficileassociated diarrhoea and colitis. Lancet. 1983;2:1043-6. http://dx.doi.org/10.1016/S0140-6736(83)91036-X
- 37. Silva J Jr, Batts DH, Fekety R, Plouffe JF, Rifkin GD, Baird I. Treatment of *Clostridium difficile* colitis and diarrhea with vancomycin. Am J Med. 1981;71:815-22.
- Turgeon DK, Novicki TJ, Quick J, Carlson L, Miller P, Ulness B, et al. Six rapid tests for direct detection of Clostridium difficile and its toxins in fecal samples compared with the fibroblast cytotoxicity assay. J Clin Microbiol. 2003;41:667-70. http://dx.doi.org/10.1128/JCM.41.2.667-670.2003
- 39. Álvarez M, González R, Briceño I, Cofre C, Labarca J, Vial P, et al. Diagnosis of Clostridium difficile diarrhea: In search of a more efficient clinical focus. Rev Med Chil. 2001;129:620-5.
- Fernández-Canigia L, Nazar J, Arce M, Dadamio J, Smayevsky J, Bianchini H. Clostridium difficile diarrhea: Frequency of detection in a medical center in Buenos Aires, Argentina. Rev Argent Microbiol. 2001;33:101-7.